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中央人民政府根據行政長官李家超的
提名和建議，昨日任命陳子達為海關關

長，免去何珮珊的海關關長職務。
陳子達昨日宣誓就任，他表示十分榮幸獲行政長官的信任和提

名，並感謝前關長鄧以海、何佩珊及一眾前輩的栽培和提攜，未來工
作任重道遠，將帶領團隊迎接各種挑戰，包括維護國家安全、打擊私
煙和太空油，以及深化各項便利營商的措施。

大公報記者 古倬勳

提升執法效能
陳子達昨日會見傳媒時表示，未

來有五個工作重點，包括繼續提升執
法效能，致力打擊毒品、私煙和走私
活動，維護國家安全，保障消費者權
益及保障知識產權。他提到海關去年
共偵破17宗俗稱 「太空油」 的依托咪
酯案件並拘捕12人，檢獲的太空油可
製造約七萬粒煙彈，政府期望今年第
一季立法將太空油列為危險藥物，海
關未來會在海、陸、空全方位堵截太
空油流入本港。他又說海關正積極就
完稅煙標籤制度進行顧問研究，實施
後將有效杜絕市面白牌煙；去年海關
於口岸搗破逾1.9萬宗相關案件，較前
年同期多近一倍，未來會加強口岸堵
截旅客攜帶超額免稅煙進入香港，亦
會聚焦打擊私煙的高層次走私集團，

以有效堵截私煙流入香港。
陳子達亦強調會繼續強化香港海關

在國際海關事務的領導角色，香港海關
自去年7月起擔任世界海關組織亞太區副
主席一職，在兩年任期內會籌備多個全
球性或區域性國際會議、工作坊及其他
執法行動等等，以推動組織的政策發
展，發揮更強的領導角色及話語權，長
遠有利加強執法成效及貿易關卡。

在人手安排方面，陳子達表示，面
對機場三跑全面開通，海關將與局方探
討人手安排，機場二號客運大樓最快於
今年底全面啟用，現時正積極籌備，不
論儀器及人手調配，都有信心應付相關
需求。

現年54歲陳子達原為海關副關長。
他在1994年8月加入海關任職督察，
2015年晉升海關監督，2017年晉升海關
高級監督，2020年晉升海關助理關長，

並於2022年晉升海關副關長。他於2012
年獲頒香港海關長期服務獎章及於2019
年獲頒第一加敘勳扣，並於2023年獲頒
香港海關卓越獎章。

李家超：帶領團隊迎接挑戰
對於陳子達的任命，李家超表

示，陳子達在海關服務30年，擁有豐
富的部門運作經驗，具備管理和領導
才能，相信他會有效帶領香港海關，

迎接未來的挑戰。他亦表揚何珮珊於
2021年10月出任關長以來致力帶領部
門，在防止走私、保障應課稅品稅
款、偵緝和防止販毒及濫用毒品、保
障知識產權和消費者權益及打擊洗錢
及恐怖分子資金籌集等工作上均取得
卓越的成績，亦一直致力與國際及區
域夥伴維持緊密協作，以確立香港作
為國際貿易中心和物流樞紐的地位，
感謝她對香港特區的貢獻。
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人事任命

陳子達就任海關關長

海關回顧去年工作 向 「珊姐」 致謝
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【大公報訊】發展局昨日（12
月31日）就修訂《建築物條例》
（《條例》）的建議展開公眾諮
詢，為期兩個月。

修例建議有三方面，包括加快
樓宇檢驗和修葺、理順處理僭建物
政策，以及提升建築安全，目標是
於2026年上半年提交條例草案。諮
詢文件的電子版本載於發展局的網

站。
發展局表示，早前在12月中向立

法會發展事務委員會簡介有關建議，
委員普遍贊同檢討方向。發展局會在
兩個月諮詢期內，為相關持份者安排
簡介會，聽取意見，亦歡迎市民或團
體於今年2月28日或之前，以電郵、郵
遞或網上表格的方式，就修訂《條
例》的建議提出意見。

《建築物條例》展開兩個月公眾諮詢
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【大公報訊】記者陳劍報道：特區政
府今日（1日）起恢復徵收3%酒店房租
稅。財經事務及庫務局昨日在社交網站發
文表示，一直與旅遊業界保持緊密溝通，

並做好一系列準備工作，相信在政府和業
界共同努力下，有信心酒店房租稅可以順
利推行。

財庫局的措施，包括稅務局將在網站
持續更新相關資料及常見問答，已設立電
話專線：2594 3067，及在稅務中心設立
專門服務台。稅務局亦將於明年第一季為
酒店／賓館業界舉辦分享會，了解業界恢
復徵收酒店房租稅初期經驗，並講解關於
報稅及交稅的具體安排。

許正宇：佔旅客消費額比例微
財庫局表示，稅務局已向酒店或賓館

提供有關恢復徵收酒店房租稅的告示，方

便他們向住客闡釋有關安排。機場和各邊
境管制站亦有電子告示向入境旅客介紹酒
店房租稅，並已向駐港領事館、在港國際
商會等宣傳有關訊息。

財經事務及庫務局局長許正宇表示，
恢復徵收酒店房租稅是政府財政整合計劃
一部分。預計香港約有320間酒店和180間
賓館須繳交酒店房租稅，涉及約92000個
房間，預計每年可為政府帶來11億港元額
外收入。

許正宇強調，雖然恢復徵收酒店房
租稅，但這部分稅收佔旅客在港消費總
額的比例很小，不會影響他們訪港的意
願。

酒店房租稅3% 今日起恢復徵收

【大公報訊】記者陳劍報
道：醫管局昨日宣布，設於香港
兒童醫院的香港母乳庫將於1月6
日投入服務。首階段服務會先招
募捐贈者及接收母乳捐贈，預計
於3月開展第二階段服務，向有臨
床需要的極早產及患有危疾的初
生嬰兒派發母乳。香港母乳庫期
望每年收集約1000公升母乳，讓
450至600名極早產及患有危疾的
初生嬰兒受惠。

母乳捐贈者必須正在授乳，
而其嬰兒年齡須在1歲以下。母乳
庫或母乳餵哺診所的職員收到登
記後，會聯絡有意捐贈者出席面

談、填寫評估問卷，以及接受驗
血篩查。合資格的捐贈者簽署同
意書後，醫護人員將提供捐贈詳
情及支援，之後母乳庫會安排物
流承辦商上門收集母乳。

香港母乳庫總監黃明沁表
示，母乳是嬰兒最理想的食物，
能提供最完善的營養和健康發展
所需，呼籲正在授乳的合資格母
親，慷慨捐出母乳給這些有需要
的初生嬰兒。

有意成為捐贈者的母親可登
入香港母乳庫官方網頁提交表
格，或致電香港母乳庫3513
6688。

母乳庫下周一接收授乳者捐贈

【大公報訊】衞生署昨日表
示，北區一間安老院舍的兩名院
友近日接種復必泰XBB新冠疫苗
時，被接種超出建議使用日期的
疫苗。

衞生署已暫停涉事到診醫生
在疫苗接種計劃下的疫苗接種服
務，並跟進涉事醫療機構和院
舍，是否有遵從署方的指引。如
發現有人違反指引或條款協議，
該署將按程序處理。兩名院友並
無不適，也毋須重新接種疫苗。

事發於上月18日，衞生署初
步調查發現，康美醫療有限公司
的醫護人員到粉嶺一間名為 「豪
庭園」 的安老院舍，為兩名院友
接種復必泰XBB新冠疫苗。

衞生署於核對疫苗訂購和接
種紀錄時，發現兩人接種的疫苗

超過建議使用日期12日。根據疫
苗製造商建議，復必泰XBB新冠
疫苗須於解凍後儲存於攝氏2至8
度，並於70日內使用。

衞生署表示高度關注事件，
已前往涉事安老院舍巡查，檢查
疫苗儲存和接種程序，並提醒職
員必須定時檢查疫苗的建議使用
日期、分開存放不同建議使用日
期的疫苗，以及適時按照新冠疫
苗接種計劃指引處置過期疫苗。

衞生署又向院舍職員和到診
醫生提供意見，改善疫苗管理程
序和內部溝通，並敦促院舍和醫
療機構即時採取改善措施，避免
同類事件再發生。

到診醫生應衞生署要求，向
受影響院友及其家屬解釋事件，
並商討後續安排。

兩院友接種過期疫苗 衞生署跟進

致力強化國際領導角色及話語權 【大公報訊】
據新華社報道：根
據《中華人民共和
國香港特別行政區
駐軍法》規定，經
中央軍委批准，圓
滿完成香港防務任
務的駐香港部隊部
分陸海空軍官於上
月31日離開香港返
回內地部隊工作。
這是香港回歸祖國
以來第二十六批軍
官輪換離港。

昨日上午9時
40分許，駐香港部
隊在新田軍營隆重
舉行歡送儀式為戰
友們送行。這批軍
官是從全軍選調到
駐香港部隊工作
的，在港期間他們
堅決貫徹黨中央、
中央軍委和習主席
決策部署，認真落
實 「一國兩制」 方
針和香港特別行政
區基本法、駐軍
法，出色完成了以
履行防務為中心的
各項任務，展示了
我軍官兵威武文明
的良好形象，受到
香港同胞和社會各
界的高度讚譽。

據了解，從全
軍選調到駐香港部
隊工作的軍官已於
近日抵達香港，並
接替換出軍官履行
防務職責。
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▲特區政府今日（1日）起恢復徵收3%酒
店房租稅。
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何永賢：打擊濫用公屋見效 收回7000單位
【大公報訊】房屋局局長何永賢昨日

在社交網頁表示，今屆政府上任以來，透
過打擊濫用公屋，收回7000個
單位，數量多過新落成的大埔富
蝶邨第二期大型屋邨，相當於節
省超過70億元公帑。

何永賢表示，房屋局團隊自
2022年7月上任至今的兩年半，
陸續見到不少收穫，包括傳統公
營房屋、簡約公屋、過渡房屋的
項目全速推進。2024/25年度截
至昨日的九個月內，共收回大約
2000個濫用及違反租約等公屋
單位，2024年落成的房屋單位

就有大約17000個，當中包括公屋、綠置
居和居屋單位。

在輪候公屋時間方面，她說一般家庭
申請者的輪候時間，由今屆政府上任前即

2022年3月底的6.1年，下降至
2024年9月底的5.5年；長者一人
申請者的輪候時間，平均輪候時
間由4.1年，回落至3.5年。在公
營房屋的興建方面，多個項目利
用不同科技和技術，包括組裝合
成建築法以及採用建築機械人
等。

海關昨日（上月31
日）在Facebook專頁上載
短片，回顧2024年海關工

作，表示2024年是香港海關成果豐碩
的一年。影片內容包括由海關主辦的

世界海關組織第六屆全球犬隻論壇；
海關與香港大學簽署合作備忘錄、與
港大開辦短期課程，向亞太地區海關
人員教授反洗錢和科技執法知識；參
觀港珠澳大橋香港口岸；參觀世界海

關組織地區犬隻訓練中心等。
影片中，有剛卸任海關關長的何

珮珊檢閱學員的片段，她寄語同事貫
徹落實海關 「守關護國促合作；智領
亞太譜新章」 的目標，提供優質多元

的海關服務，要為國家、為香港作出
更大貢獻。昨日新上任的海關關長陳
子達在片尾向何珮珊致謝，寫下：
「謝謝你，珊姐」 。

大公報記者 古倬勳

◀何永賢昨日在社交網頁表示，
今屆政府上任以來，透過打擊濫
用公屋，收回7000個單位。
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